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Le mot du Président 

Bien chers collègues, adhérents et amis, 

Nous avons terminé l’année 2023 comme prévu : chants et récits avec le 
Chœur d’hommes d’Yport, une dernière prestation à Etretat où la salle 
était à la limite, complète, puis participations aux fêtes du hareng à Dieppe 
et à Fécamp. 
En décembre, déjà, nous étions en pleine préparation de la Saint Pierre des 
Marins ainsi que de la galette des rois, puis une petite pose bienvenue 
durant les fêtes de fin d’année. Nous avons appareillé en début d’année 
2024, l’équipage au complet et bien décidé à mener une campagne 
fructueuse. 
La galette des rois s’est passée en toute convivialité, néanmoins, nous 
avions l’objectif de préparer une Saint Pierre digne de ce nom, sachant que 
le Nonce Apostolique, représentant Sa Sainteté le Pape François en 
France, était annoncé et accompagné de Mgr BRUNIN évêque du diocèse 
de Le Havre. 
L’église Saint Etienne étant en travaux, les cérémonies se sont déroulées à 
l’Abbatiale. Nous avons fait fort, car l’abbaye était complète de plus de 
1 000 fidèles et sympathisants, ceci à notre grand contentement et 
certainement du clergé, ce qui démontre que l’esprit « Terre Neuvas » est 
toujours bien présent dans notre communauté maritime et ailleurs. 
Notre devoir de mémoire est toujours honoré, je remercie mes collègues 
du bureau de se rendre aussi disponibles.  Il faut savoir que chaque 
membre du bureau donne son temps à l’association, afin qu’elle puisse 
garder sa renommée, qui est bien méritée, et cela, par la volonté de tous. 
Le 1er voyage étant terminé, les espoirs et objectifs formulés au départ, 
comblés et très satisfaisants, nous nous préparons pour le 2ème puis pour 
le 3ème voyage, avec le même enthousiasme. 
Nous serons présents aux diverses fêtes organisées à Fécamp et sur le 
littoral, n’hésitez pas à venir nous rencontrer, nous aurons le plaisir de 
partager avec vous quelques moments. 
Bien amicalement, 
 
Daniel SAVOYE 
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Nos actions 
Chapelle Notre Dame du Salut : « Ensemble sauvons la 
Chapelle » 

L’association poursuit sa 
campagne de lobbying et de 
collecte de fonds avec 
succès. Nous continuons à 
recevoir des dons de 
personnes généreuses et 
d’entreprises.  
La somme que l’association 
s’est engagée à collecter 
augmente petit à petit. Nous 
ne relâchons pas notre effort 
car la tâche est immense 
pour honorer nos 
engagements. 
Pendant la fête du hareng à 

Fécamp, les 25-26 novembre 2023, Mme NION a procédé à une 
collecte dans le public et auprès des exposants pour la sauvegarde 
de la Chapelle. Nous la remercions de tout cœur et sommes fiers de 
compter parmi notre communauté des personnes comme elle. 
Le 20 décembre 2023 et le 20 février 2024, en compagnie de 
l’Association Fécamp Terre-Neuve et de l’Association des Amis du 
Vieux Fécamp, nous avons eu 2 réunions enrichissantes et 
fructueuses avec nos édiles et la Direction des Affaires Culturelles 
de la ville de Fécamp. Le dossier de la chapelle avance bien 
maintenant et tout semble se mettre en place pour un démarrage des 
travaux en 2025. Pour l’instant, 12 ex-voto ont été transférés au 
musée du fait d’une contamination (champignons). Les autres seront 
déménagés dans les mois à venir. Nous sommes impatients de les 
admirer à nouveau (les originaux, pas des copies) dans une chapelle 
restaurée. 
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Ci-dessous, un extrait du compte rendu de la réunion du 20 Février 
2024, rédigé par Mme SAMPIC, directrice des affaires culturelles 
de la ville de Fécamp.  

CHANTIER DE RESTAURATION DE LA CHAPELLE NOTRE-DAME DE SALUT 
 

Rappel des diagnostics faits : édifice (2018, 2023), retable. Découverte de l’étendue 
de l’enduit ciment (extérieur et intérieur) qu’il faudra enlever, présence de plaques 
d’amiante (protocole à prévoir). Héritage après 70 ans des travaux de la 
Reconstruction (couvertures soufflées par les bombes).  Sondages du sol, contrôle des 
témoins : conclusions rassurantes, pas de désordre constaté.  
 
Désaccord entre l’architecte et BESB (bureau d’études structures bois) concernant 
les solutions de restauration de la charpente, suite à l’investigation. Conserver dans 
la mesure du possible les bois anciens, questionnement sur la solution de tirants 
métalliques, visses métalliques…  
 
Dépose d’un vitrail mis en caisse in situ pour raison de sécurité.  
 
Mme Blondeau précise les 4 phases : 
- Charpente, couverture, têtes de murs 
- Chœur & sacristie 
- Clocher 
- Intérieur, installation électrique, retour ex-voto 
 
Calendrier du chantier de restauration : 
 
- AP (= Avant-projet) à finaliser  
- Prise en compte de la question de l’accessibilité 
- Dépose du PC (permis de construire), qui sera instruit par la DRAC (contrôle 
scientifique et technique) 
- DCE (Dossier de consultation des entreprises) : septembre – octobre 
- Et donc démarrage du chantier en 2025 
 
Tranche de 10 mois donc durée du chantier : 4 ans.  
Mme Blondeau souligne la nécessité de réceptionner chaque tranche pour le 
Département. Il faudra donc l’anticiper pour ne pas retarder les tranches. Agir par 
tranche permet de ne jamais dépasser les plafonds de financement  
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La boulangerie MARTIN a décidé de verser une partie de sa recette 
de vente des galettes des rois pour le bénéfice de la chapelle. Merci 
à eux de cette initiative généreuse qui a augmenté la cagnotte de 
950€ ! 

 
Site internet de l’association 

Le nouveau site de l’association (www.terreneuvas76.org) est en 
place et doit normalement se développer grâce au travail de notre 
collègue H. POUGET.  

Facebook 

Notre collègue Valérie DOUTRELEAU a créé une page Facebook, 
nommée « terreneuvas76 ». Elle reprend la même appellation que le 
site internet. Cette page est consultable par tous et chacun de vous 
peut y ajouter une photo, un document ou une information relatifs 
aux terre-neuvas et aux évènements vécus. 
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Presse - Média 

Chaque mois un article sur la pêche à Terre-Neuve, les pêcheurs, à 
leur travail et leur vie est publié. L’association est partie prenante de 
ces articles, fournissant la plus grande partie des écrits et photos. Le 
service du patrimoine de la ville de Fécamp nous apporte son aide 
pour ces articles. 
Le bureau serait très heureux de recevoir des documents de votre 
part et transmettre écrits et photos pour leurs publications. 
Toutes nos actions et participations sont bien relayées par les 
journaux locaux. Merci à Mme VIGNALS, M. NOUVEL et M. 
CHATVENTRE pour leurs actions et soutiens indéfectibles.  
Nous sommes en discussion avec les directeurs des journaux pour 
pouvoir mettre ces articles sur notre site internet. 

Le dimanche 30 septembre 2023 

A Etretat, nous avons accompagné le Chœur d’Hommes d’Yport. 
Ce fut une belle prestation qui a attiré un public nombreux et 
enthousiaste. Merci au Chœur d’Hommes d’Yport, et à M. A.P. 
TERRIER qui nous a contacté pour y participer. 

Les 18-19 novembre 2023 

Fête du hareng à Dieppe ! Très belle fête, un nombreux public 
déambulait sur les quais et notre stand a été bien visité et apprécié.  
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Il nous a malheureusement été impossible d’aller à la fête du hareng 
à Saint Valéry en Caux qui se passait en même temps.  

Les 25-26 novembre 2023 

Superbe fête du hareng à Fécamp avec un nombreux public. Le stand 
de l’ADTN a eu un beau succès. Surtout la dégustation et la vente 
de coquilles Saint Jacques !  

 
Le 05 décembre 2023 

Au grand quai de Fécamp, inauguration de 2 pontons baptisés 
respectivement SHAMROCK et VIKINGS, en présence du 
Président du département M. BELLANGER, du Vice-Président M. 
BAZILLE chargé de la commission des ports, des élus et de notre 
association qui avait été sollicitée pour le choix du nom des pontons. 
Nous sommes très fiers des noms choisis, ces navires ayant marqué 
d’une manière importante la pêche fécampoise à Terre-Neuve. En 
effet, le SHAMROCK a été le dernier chalutier classique et le 
VIKINGS le 1er chalutier congélateur intégral de France, le PDG de 
l’armement DUHAMEL ayant bien compris la nécessité d’un 
changement dans les habitudes de la clientèle. 
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   Notre Président très écouté semble-t-il    

 

Le 07 janvier 2024 

Galette des rois au CCAS ! Une assistance nombreuse est présente 
à notre grand bonheur. Merci à tous ceux qui ont participé à cet 
évènement. 

9 
 

 
Les 3-4 et 5 février 2024 

Samedi 3 février, ouverture de la Saint Pierre des marins. La fanfare 
des Loges ouvre le défilé, suivie par les porteurs de maquettes et les 
nombreux fidèles. 
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Ensuite, inauguration d’une très belle exposition « Faut avoir du 
courage pour faire ce long voyage ! » au musée des Pêcheries. 

 
M. Manuel MARTIN ouvrant l’exposition 

 
Dimanche 4 février, « Saint Pierre des Marins » de Fécamp. Notre 
église des marins, l’église Saint Etienne, étant indisponible pour 
cause de restauration, c’est l’abbatiale de la Trinité qui nous a 
accueillis. Le dimanche 4 février, plus d’un millier de personnes a 
rempli la nef de l’abbatiale et assisté à la messe présidée par le 
Nonce Apostolique Mgr Celestino MIGLIORE, et l’Evêque du 
diocèse Mgr JL BRUNIN. Messe suivie d’un cortège et de dépôts 
de gerbes au cénotaphe. 
Merci à tous (fanfare des Loges, Bagad du Havre, maquettistes et 
porteurs, scouts, jeunes de la PMI et SNSM) de votre participation 
à cet évènement marquant de la vie de Fécamp.  
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Le lendemain, 5 février la « Messe pour les marins morts en mer » 
a été officiée par le Père VIMARRE. Les Chœurs d’Hommes 
d’Yport ont animé la messe par leurs chants. Merci à eux pour cette 
belle prestation au cours de cette cérémonie. 
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Ensuite, nous nous sommes tous rendus au calvaire des marins pour 
le dépôt de gerbes puis au cairn où une cérémonie s’est tenue. Alain  
François LEMARCHAND et son chœur d’hommes ont accompagné 
les hommages rendus à tous nos disparus. 
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Le 03 mars 2024 

AG de l’association qui s’est tenu dans la salle du CCAS en présence 
de Mme la Députée M.A. POUSSIER-WINSBACK, de Mme 
TESSIER et de la Directrice des Affaires Culturelles, Virginie 
SAMPIC. 

Mme SAMPIC nous a fait un résumé des actions réalisées pour la 
sauvegarde de la chapelle et a présenté le plan d’action mis en place 
pour la restauration de la chapelle elle-même, de ses ex-voto et de 
son mobilier. Le chantier doit démarrer en 2025. 

A l’occasion de l’AG, le bureau a été remanié, pour donner suite aux 
démissions du 2éme Vice-Président, Pierre DESPORTE, et de la 
trésorière Christine AUGELLO. La composition du bureau 
renouvelé est donnée en dernière page. Nous remercions vivement 
ces deux personnes pour leur dévouement et le temps passé à faire 
vivre l’association.  

L’année 2023 a été bien remplie, l’ADTN maintient un rythme de 
croisière soutenu. Nous espérons que pour l’année 2024, nous 
pourrons à nouveau organiser une sortie tous ensemble. 
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Nos Disparus 
PONTILLON Marc (†10/08/2023) 
VERDIERE Pascal († 29/10/2023)  
VERDIERE Jean-Pierre († 05/11/2023) 
HERICHER SAVOYE Françoise (†23/11/2023) 
BABIN Marie-Madeleine († 04/12/2023) 
DOUTRELEAU Annick († 18/01/2024) 
LEPORC Jean-Pierre († 13/01/2024) 
 
Poème 
 

NOTRE-DAME DU SALUT 
 
Sur l’épaule du Cap Fagnet, 
La minuscule cathédrale 
S’extirpe de la brume sale 
Dont la nuit l’avait habillée. 
 
Là, les marins venaient prier 
Dans la chapelle mariale, 
Celle qui, d’escale en escale, 
Sauvegardait leurs chalutiers. 
 
Il a fallu tourner la page… 
Mais quand trois longs coups de sirène 
Font vibrer le port et la plage, 
 
Tous les Fécampois se souviennent 
Et lèvent machinalement 
Leurs yeux vers la Vierge à l’enfant. 
 
© Daniel Cuvilliez  (L’Au Revoir) 
 
M. Daniel CUVILLIEZ, adhérent de l’ADTN et fils de Terre-
Neuvas, nous a généreusement permis de publier ses poèmes, 
« libres de droit ». 
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Nous lui exprimons tous nos remerciements pour ses mots si 
touchants concernant la dévotion à La très Sainte Vierge Marie que 
les marins saluent toujours en quittant et rentrant au port ! 
 
Prévisions 2024 
Mai 2023 : 

Du 8 au 12 Mai, nous tiendrons un stand lors de la 2ème fête 
« Fécamp Grand’Escale » . Une exposition de maquette devrait faire 
rêver les amoureux de la mer. Venez nombreux nous soutenir et faire 
connaître un grand métier dont vous devez être fiers. Vous êtes les 
porte-parole d’un monde qui a formé tant de grands hommes !  

Ensuite, nous reprendrons notre présence active à toutes les manifestations de l’été : 
fêtes de la mer, 15 août, etc….  

N'oubliez pas de payer votre cotisation annuelle ! C’est grâce à votre adhésion et 
vos soutiens que l’ADTN, qui ne reçoit pas de subvention publique, peut organiser 
tous ces évènements et éditer cette Bouée Courrier. 

 

Histoires vécues 

 
Mon premier coup de tabac 
 

En octobre 1956, lors de mon premier voyage. J'avais 15 ans. 
Nous étions en pêche à Terre-Neuve sur le banc du Grand Nord, le temps 
fraîchissait et nous avions dû virer le chalut pour mettre à la cape. C'était 
assez courant, surtout dans ces régions et à cette époque. Mais, quelle que 
soit la saison, dans ces mers-là, il y avait toujours quelque chose : au 
printemps, c'était le froid et la banquise ; en été, la brume et le brouillard ; 
il pouvait nous arriver d'être plus d'une semaine plongés dans de la purée 
de pois. En automne, c’était les coups de vent, les tempêtes, nous étions sur 
le passage de toutes les dépressions. 



14 
 

Nos Disparus 
PONTILLON Marc (†10/08/2023) 
VERDIERE Pascal († 29/10/2023)  
VERDIERE Jean-Pierre († 05/11/2023) 
HERICHER SAVOYE Françoise (†23/11/2023) 
BABIN Marie-Madeleine († 04/12/2023) 
DOUTRELEAU Annick († 18/01/2024) 
LEPORC Jean-Pierre († 13/01/2024) 
 
Poème 
 

NOTRE-DAME DU SALUT 
 
Sur l’épaule du Cap Fagnet, 
La minuscule cathédrale 
S’extirpe de la brume sale 
Dont la nuit l’avait habillée. 
 
Là, les marins venaient prier 
Dans la chapelle mariale, 
Celle qui, d’escale en escale, 
Sauvegardait leurs chalutiers. 
 
Il a fallu tourner la page… 
Mais quand trois longs coups de sirène 
Font vibrer le port et la plage, 
 
Tous les Fécampois se souviennent 
Et lèvent machinalement 
Leurs yeux vers la Vierge à l’enfant. 
 
© Daniel Cuvilliez  (L’Au Revoir) 
 
M. Daniel CUVILLIEZ, adhérent de l’ADTN et fils de Terre-
Neuvas, nous a généreusement permis de publier ses poèmes, 
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La dépression signalée était plutôt importante et du très très 
gros mauvais temps était prévu. A cette époque, sur le "Saturnia" comme 
sur tous les chalutiers classiques, nous traînions et ramassions notre chalut 
sur le côté tribord. Bien que notre côté bâbord ne soit pas spécialement 
protégé c'est de ce bord que nous épaulions la mer quand nous mettions à 
la cape, pour protéger notre matériel. 

 La mer était énorme, et les lames déferlaient sur le pont. Le 
Capitaine avait interdit à l'équipage qui couchait à l'avant de franchir le 
pont. C'était les spécialistes qui logeaient dans le poste arrière qui 
assuraient le quart à la passerelle. 

A un moment, une vague énorme s'est présentée devant nous, 
a frappé l'étrave et est venue s'écraser sur la passerelle située une 
quarantaine de mètres plus arrière. Pas une goutte d'eau sur le pont, par 
contre, la moitié des carreaux de passerelle avait volé en éclat. Les hommes 
de quart à la passerelle ont vu cette vague énorme arriver et ont eu le temps 
de se baisser et de se protéger pour ne pas recevoir les morceaux de verre 
brisés. La timonerie, remplie d’eau, était inondée et toute cette eau 
dégringolait les escaliers vers les aménagements et jusqu'à la machine. Et 
ce fut le BLACK OUT : l’arrêt du moteur et la panne de courant. 

Le navire en travers de la lame, comme un bouchon sur l'eau 
au milieu de cette mer démontée. Le temps semblait interminable et on 
s'attendait au pire. Enfin, les mécaniciens ont pu remettre en route mais 
nous ne pouvions plus tenir à la cape et il fallait réparer. Nous avons mis 
en fuite, c'est à dire vent arrière. C'était pire. Les paquets de mer venaient 
s'écraser sur l’arrière, passaient par-dessus la cheminée et la passerelle et 
retombaient sur le pont. Toute notre réserve d'huile moteur qui était dans 
des fûts, entreposés et saisis sur les rambardes à l’arrière, ont été arrachés, 
les fûts crevés. L'huile se répandait partout. Nous avons remis tant bien que 
mal à la cape et il a bien fallu appeler l'équipage pour remettre tout en ordre. 
Les paquets de mer arrivaient de partout, il était déjà difficile en temps 
normal de tenir debout, avec un temps pareil. Le bateau roulait bord sur 
bord et avec cette huile, le pont était devenu une véritable patinoire. Claude, 
le lieutenant a eu une chance inouïe. Un paquet de mer l'a balayé, il ne 
savait plus où il était, il a senti quelque chose sous ses mains et s'y est 
accroché. Quand l'eau s'est retirée, il était accroché aux rambardes du 
couronnement, le corps à l'extérieur du navire. 
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Le temps s'est un peu calmé, nous avons pu réparer et 
remettre de l'ordre à bord. Beaucoup de bateaux ont eux aussi énormément 
souffert au cours de cette tempête. Mais les chalutiers classiques de cette 
époque étaient de bons navires extrêmement marins et heureusement pour 
nous. Nous avons appris que dans cette tempête il y avait eu quelques 
naufrages et notamment celui du grand voilier allemand, le «PAMIR», 
naviguant à quelques milles au sud de notre position, il a disparu corps et 
biens. 

 
Composition du bureau 
SAVOYE Daniel     Président 

YORK Emmanuel    Vice-Président 

FIQUET Corinne Secrétaire, courriers, liens 
avec les médias 

LASSIRE Mireille    Trésorière 

BONPAIN Joseph 1er Adjoint trésorier et tenue 
des inventaires 

LASSIRE Francis 2ème Adjoint trésorier et envoi 
des reçus fiscaux 

BOISSIE André Lien avec la poste, envoi des 
courriers, adhérents 

DUMONT Hervé Rédaction de la Bouée 
Courrier, tenue à jour de la 
liste des adhérents 

POUGET Henri     Web master 

DOUTRELEAU Jacky    Logistique et tenue du local 

Vous pouvez venir nous retrouver chaque jeudi matin de 10H00 à 12H00 
dans notre local de l’ancien hôpital rue Henri DUNANT. Pour discuter, 
nous apporter vos idées et avis et pourquoi pas nous aider, tout en 
réglant votre cotisation. 
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Association des Terre-neuvas 

BP : 78 

76402 FECAMP CEDEX 

   

 

 

 

Pour rappel, le but de l’ADTN est de faire vivre la mémoire des Terre-Neuvas et du 
monde qui a permis cette aventure : marins, charpentiers, voliers, tonneliers, 
fileyeuses, etc..Ci-dessous un exemple de témoignage écrit ou photographique que 
nous souhaitons partager et transmettre grâce à vos envois. Tout cela est partie de 
notre belle, grandiose et unique aventure ! 
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